

## LAS CÁTEDRAS UNIVERSITARIAS JOSÉ MARTÍ

1

Las Cátedras Martianas constituyen una de las principales columnas del trabajo que lleva a cabo a escala mundial el Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional. La creación, el desarrollo y la consolidación de esos espacios académicos representa, por tanto, uno de los más importantes propósitos de este Proyecto, pues su ampliación crea condiciones para que sea cada vez más conocido en las comunidades universitarias el valor y la vigencia del ideario martiano, y por extensión la importancia para el mundo actual del pensamiento latinoamericano y caribeño, lo que tenderá a afirmar en las nuevas generaciones el conocimiento de las raíces nacionales y patrióticas, a fomentar un espíritu de solidaridad entre nuestros pueblos, de apoyo a la integración de Nuestra América, de respeto a la dignidad plena del hombre, de compromiso por la construcción de un mundo con todos y para el bien de todos.

Su presencia en el ámbito universitario es también una expresión de que no aceptamos en Nuestra América, como ocurría en el pasado, que las ideas sólo se generan en las grandes metrópolis del Norte. Como se sabe, una corriente fuerte en el campo de las ciencias sociales y humanas, acaso etnocentrista y/o euro centrista, estimula a que muchas personas crean que todo lo que debemos estudiar es lo que viene de las grandes metrópolis, desdeñándose lo nuestro porque carece de validez. Cuando en los hechos reales, y lo que está pasando hoy en Nuestra América confirma lo contrario. Y es que el cúmulo del pensamiento que surgió en América Latina y el Caribe, en el que la figura de José Martí por el tiempo en que le tocó vivir y por sus proyecciones hacia el futuro, ocupa un lugar cimero, constituye en la actualidad una guía alternativa en busca de un mundo mejor no sólo para los pueblos de esta parte del orbe, sino incluso para otras áreas del planeta.

Se trata, entonces, de que es el momento de favorecer cada vez más el estudio de los que ayudaron a conformar este pensamiento alternativo y propio.

### **¿Qué es una Cátedra Martiana?**

Es un espacio académico, legalmente constituido en una Universidad, que tiene apoyo institucional, con objetivos académicos, de investigación y/o de extensión universitaria.

Por lo tanto debe ser constituida de manera oficial y formal, mediante acto solemne de constitución y por Resolución Rectoral.

### **¿Qué objetivos persigue?**

Tiene por finalidad favorecer el conocimiento, la promoción y el estudio de la vida y obra de uno de los más grandes pensadores cubanos, latinoamericanos y universales, con profunda raíz humanística y ética, que es José Martí y Pérez, Apóstol de la Independencia de Cuba, precursor de la integración latinoamericana y caribeña; uno de los más grandes escritores en lengua hispana, y cuyo pensamiento humanista, de gran contenido ético y de compromiso con la justicia social y con la defensa a la dignidad plena del hombre, le dota de dimensión universal y mantiene una enorme vigencia enorme para Nuestra América y el mundo.

Siendo José Martí un representante genuino de lo mejor del pensamiento de Nuestra América, la Cátedra, por extensión, debe favorecer igualmente el estudio del pensamiento latinoamericano y caribeño, así como dar a conocer a los próceres y pensadores América Latina y el Caribe, lo que promoverá la socialización de las raíces históricas, culturales y políticas de la unidad y la integración continental.

Las cátedras martianas constituyen una de las principales columnas del Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional, que cuenta con el apoyo de la UNESCO, de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, y de otros organismos y organizaciones internacionales. Razón por la cual tendrá comunicación con la Coordinación Ejecutiva de dicho Proyecto, con sede en La Habana, y acompañará la divulgación de eventos internacionales convocados bajo la sombrilla del susodicho Proyecto.

### **¿Qué acciones pudiera desarrollar una Cátedra Martiana?**

El trabajo de la Cátedra se planifica anualmente, en correspondencia con el presupuesto que se le asigne y las posibilidades y condiciones que le favorezca la Rectoría y /o la Facultad o Vicerrectoría bajo cuya responsabilidad funcionaría.

Entre las acciones que puede proponerse hacia la comunidad universitaria, entre otras, son:

- Cursos
- Paneles o Mesas Redondas
- Seminarios
- Conferencias
- publicaciones de textos martianos
- participación de alguno de sus representantes en los foros internacionales que organiza cada tres años el Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional, cuya coordinación radica en la Oficina del Programa Martiano de Cuba.
- Participación en los Encuentros Internacionales de la Red Internacional de Cátedras Martianas, cuya coordinación radica en la Universidad de Guadalajara, México.
- Estimular e impulsar entre estudiantes y profesores las investigaciones sobre la vida y obra de José Martí, y de otros próceres latinoamericanos y caribeños, en los campos de la literatura, el pensamiento político y social y otras áreas.

A esos fines la Cátedra podrá invitar a especialistas de otros países, si cuenta con los medios para ello.

No quiere decir que todas esas actividades se organicen al mismo tiempo, es posible que una Cátedra priorice una actividad de las anteriores por año, y concentre sus esfuerzos en una de ellas.

### **¿Cómo se organiza, estructuralmente, una Cátedra Martiana?**

Aunque ello varía según las características de cada universidad, y sus tradiciones y mecanismos de organización internas, en términos generales parece primar la siguiente estructura:

El Rector nombra a un profesor relevante, estudioso o cercano a la especialidad de estudios latinoamericanos, de las ciencias sociales y/o de educación, como Coordinador de la Cátedra Martiana; quien mantiene contactos sistemáticos con el Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional, con sede en la Oficina del Programa Martiano de Cuba, a fin de favorecer la promoción de sus actividades y viabilizar intereses comunes.

Dicho Coordinador es el que planifica y desarrolla las actividades anuales de la Cátedra, en comunicación con las diferentes áreas universitarias (decanatos, vicerrectorados, extensión universitaria, intendencia, etc.)

El Coordinador se puede auxiliar por un Consejo de Asesores, también profesores de la Universidad y algunos especialistas extramuros, incluso de otros países, para realizar su trabajo.

Como se puede apreciar se trata de una estructura simple, que permita viabilizar el trabajo en el contexto de una Universidad que tiene diferentes prioridades.

### **¿Dónde existen Cátedras José Martí hoy?**

Hay en varias universidades de México, Argentina, República Dominicana, Cuba, obviamente; Colombia, Brasil, Venezuela, Ecuador, Panamá y otros países. En España hay una en la Universidad de Zaragoza, que fundamentalmente ha venido trabajando en el campo de la literatura, ha organizado exposiciones y seminarios... Y ha dependido mucho su trabajo y dinamismo de la persona que es nombrada al frente de la Cátedra. Existen posibilidades para la creación de nuevas Cátedras en Viet Nam, China, Rusia, El Salvador y Guatemala. Y está previsto abrir una nueva Cátedra José Martí, en septiembre próximo, en la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla, España.

Existe una Red Internacional de Cátedras Martianas, cuya coordinación radica en la Universidad de Guadalajara, México. Y que una vez creadas nuevas Cátedra, la Oficina del Programa Martiano enviaría los datos del Coordinador a Guadalajara, para que la misma se incorpore y participe de dicha Red.

Igualmente las Cátedras Martianas mantienen una comunicación asidua con el Centro de Estudios Martianos (CEM), una de las principales instituciones del sistema de la Oficina del Programa Martiano, que tiene la función de llevar a cabo y estimular las investigaciones en torno a la vida y obra de José Martí, y que cuenta con un nutrido grupo de relevantes especialistas y estudiosos en dicho campo.

Por todas las razones anteriores, y por su importancia en el contexto del Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional, la constitución formal de la Cátedra deberá promoverse en los medios de prensa nacionales e internacionales.

Entre las actividades priorizada de todas la cátedras martianas para el próximo año estaría participar en la II Conferencia Internacional CON TODOS Y PARA EL BIEN DE TODOS, a celebrarse en La Habana entre los días 25 AL 28 de enero del 2016, y asimismo divulgar la convocatoria a dicho foro en su medio y en otros sectores del país.